
 

 
 

Niederschrift 
(öffentlicher Teil) 

 
über die Sitzung des Ausschusses für Umwelt, Bauerschaften, Klima und Mobilität vom 

01.09.2022 
 
Anwesend: 
siehe Anwesenheitsliste 
 
Vorsitz: 
Theo Schulze Uphoff 
 
Zu der Sitzung war unter Mitteilung der Tagesordnung am 16. August 2022 eingeladen 
worden. 
 
 
 
Sitzungsort: Kapitelsaal der Burg Lüdinghausen, Amthaus 14, 59348 Lüdinghausen  
 
Beginn: 17:00 Uhr 
Ende:  19:20 Uhr 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung stellt der Vorsitzende fest, dass form- und fristgerecht 
eingeladen wurde und der Ausschuss für Umwelt, Bauerschaften, Klima und Mobilität 
beschlussfähig ist. Er weist auf die Befangenheitsproblematik hin. 
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Tagesordnung: 
 

Öffentlicher Teil: 

 1. Mobilitätskonzept für die Stadt Lüdinghausen 
Vorlage: Stb./189/2022 

 2. Errichtung einer zweiten Querungshilfe sowie Versetzen des Ortseingangsschildes 
„Lüdinghausen“ an der B235. Antrag der CDU-Fraktion 
Vorlage: Stb./188/2022 

 3. Anlage des „BürgerWald Lüdinghausen“ 
Vorlage: FB 3/586/2022 

 4. Verwaltungsbericht zur Entwicklung des Stadtstannenwaldes 
hier: Antrag der SPD-Fraktion vom 18.06.2022 
Vorlage: FB 3/587/2022 

 5. Mitteilungen 
 6. Anfragen 

Nichtöffentlicher Teil: 

 7. Mitteilungen 
 8. Anfragen 
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Vor Eintritt in die Tagesordnung führt Ausschussvorsitzender Schulze Uphoff skB. Schlinge 
unter Mitteilung der Verpflichtungserklärung in sein Amt ein.  
 
 
Öffentlicher Teil: 
 
TOP  1) Mobilitätskonzept für die Stadt Lüdinghausen 

Vorlage: Stb./189/2022 
Stv. Havermeier beantragt im Namen der SPD-Fraktion folgenden Beschluss:  
 
Antrag:  
Der Ausschuss beauftragt die Verwaltung einen Workshop zum finalen Entwurf des 
Mobilitätskonzeptes durchzuführen. Teilnehmen sollen neben den Vertreter*innen der 
Ratsfraktionen interessierte Bürger*innen, Vereine, Verbände (Lüdinghausen Marketing, 
ADFC, Heimatverein, etc.). Anregungen aus dem Workshop sollen in die – vom Rat zu 
beschließende – Endfassung des Mobilitätskonzeptes aufgenommen werden.  
 

Einstimmig  
Ja-Stimmen: 7 
Nein-Stimmen: 10 
Enthaltungen:  
  

 
Stv. Kortmann teilt mit, dass die Fraktion Bündnis 90/Die Grünen das Mobilitätskonzept als 
Ganzes nicht beschließen werde. Er halte die Reihenfolge der Leitlinien für fraglich.  
 
Bürgermeister Mertens verweist darauf, dass es keine Priorisierung gebe. Er schlägt vor, 
dass die Fraktionen bis zur Stadtratssitzung am 15.09.2022 ihre Änderungswünsche 
einreichen können.  
 
Nach eingehender Diskussion der von der SPD-Fraktion und der Fraktion Bündnis 90/Die 
Grünen vorgetragenen Änderungen des Beschlussvorschlages stellt Ausschussvorsitzender 
Schulze Uphoff folgende Beschlussvorschläge zur Abstimmung:  
 
Stv. Grundmann beantragt, die im Beschlussvorschlag genannten Absätze 1 b) und 1 e) zu 
tauschen.  
 

Einstimmig X 
Ja-Stimmen:  
Nein-Stimmen:  
Enthaltungen: 1 
  

Stv. Havermeier beantragt, folgende Änderung des im Beschlussvorschlag genannten 
Absatzes 1 c):  
 
In der Überschrift wird das Wort „sichergestellt“ durch das Wort „hergestellt“ ersetzt. Der 
erste Satz wird gestrichen. Am Ende des Absatzes wird folgender Satz eingefügt:  
Um die gewünschte Gleichberechtigung zu erreichen, ist die jahrzehntelange Bevorzugung 
des Kfz-Verkehrs durch eine nachhaltige Bevorzugung der Belange des Fuß- und 
Radverkehrs bei der Planung und Bau von Verkehrsanlagen auszugleichen.  
 

Einstimmig  
Ja-Stimmen: 7 
Nein-Stimmen: 10 
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Enthaltungen:  
  

 

Stv. Grundmann beantragt, in dem Absatz 1 d) im zweiten Satz das Wort „kann“ durch „soll“ 
und im letzten Satz das Wort „oder“ durch „und“ zu ersetzen.  
 

Einstimmig  
Ja-Stimmen: 7 
Nein-Stimmen: 10 
Enthaltungen:  
  

 

Stv. Grundmann beantragt, in dem Absatz 1 e) vor Tausch in dem letzten Satz die Wörter 
„geeigneten Stellen“ zu streichen.  
 

Einstimmig  
Ja-Stimmen: 7 
Nein-Stimmen: 10 
Enthaltungen:  
  

 

Stv. Grundmann beantragt, in dem ersten Satz des Absatzes 1 g) das Wort „Zustand“ gegen 
„ökologische Wertigkeit“ auszutauschen. Im zweiten Satz soll hinter dem Wort „einheitliche“ 
„und naturnahe“ eingefügt werden.  
 

Einstimmig  
Ja-Stimmen: 7 
Nein-Stimmen: 10 
Enthaltungen:  
  

 

Stv. Grundmann beantragt in dem Absatz 1 h) die Streichung des Klammerzusatzes 
„möglichst mindestens in einem 1-Stunden-Takt“ im dritten Satz.  
 

Einstimmig X 
 
Stv. Havermeier beantragt in Absatz 2) das Wort „Maßnahmenvorschläge“ in Änderungs- 
und Ergänzungsvorschläge“ umzubenennen.  
 

Einstimmig X 

 
I. Beschlussvorschlag: 
Der Ausschuss für Umwelt, Bauernschaften, Klima und Mobilität empfiehlt dem Stadtrat dem 
Mobilitätskonzept für die Stadt Lüdinghausen zuzustimmen.  
 

Einstimmig  
Ja-Stimmen: 10 
Nein-Stimmen:  
Enthaltungen: 7 
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TOP  2) Errichtung einer zweiten Querungshilfe sowie Versetzen des 
Ortseingangsschildes „Lüdinghausen“ an der B235. Antrag der CDU-
Fraktion 
Vorlage: Stb./188/2022 

Stv. Möllmann führt in die Thematik ein. Stv. Havermeier teilt mit, dass die SPD-Fraktion den 
Antrag mittragen würde. Er bittet die Verwaltung, die Radwegefurt im Bereich der 
Einmündung Hiddingseler Straße rot einzufärben.  
 
SkB. Wagner erklärt, das wichtig sei, das Ortseingangsschild zu versetzen.  
 
I. Beschlussvorschlag: 
Der Ausschuss für Umwelt, Bauernschaften, Klima und Mobilität beschließt, dass die 
Verwaltung ein Gespräch mit dem Baulastträger Straßen.NRW hinsichtlich der Errichtung 
einer zweiten Querungshilfe (235 Sendener Straße/nordöstlicher Steverseitenweg) sowie der 
Versetzung des Ortseingangsschildes „Lüdinghausen“ in Richtung Abzweig Hiddingsel 
aufnimmt.  
Über die Ergebnisse des Gespräches wird berichtet.  
 

Einstimmig X 
 

 
 
TOP  3) Anlage des „BürgerWald Lüdinghausen“ 

Vorlage: FB 3/586/2022 
Bürgermeister Mertens erläutert den Sachverhalt.  
 
Stv. Grundmann regt an, die Pflanzungen am Tag des „Einheitsbuddeln“ durchzuführen. So 
bestehe die Möglichkeit, eine Tradition einzuführen.  
 
SkB. Schulze Meinhövel weist darauf hin, dass Anfang Oktober das Pflanzmaterial noch 
nicht verfügbar sei. Daher sollte die Pflanzung nicht vor November erfolgen. Sie regt an, die 
Setzlinge mit Schutzspiralen gegen Wildverbiss auszustatten.  
 
Stv. Hildebrandt bittet, den Weg „Waterstroat“ bis zum Cafè Indigo herzustellen, da dieser 
auch zum BürgerWald führe. Frau Trudwig erklärt, dass die Verwaltung diese Maßnahme im 
Rahmen der Haushaltsplanberatungen 2023 thematisieren werde.  
 
Stv. Gernitz regt an, im Süden der Stadt den Hochzeitsweg fortzusetzen. Er bittet die 
Verwaltung, einen Vorschlag zu erarbeiten.  
 
Stv. Grundmann beantragt, den Pflanztermin „BürgerWald“ am 03.10.2022 stattfinden zu 
lassen.  
 

Einstimmig  
Ja-Stimmen: 4 
Nein-Stimmen: 10 
Enthaltungen: 3 
  

 
I. Beschlussvorschlag: 
Der Ausschuss beschließt die Anlegung des „BürgerWald Lüdinghausen“ unter den im 
Sachverhalt genannten Kriterien. 
 



6 

 

6  
 

 
 

 
 
 

 
 
 

Einstimmig X 
Ja-Stimmen:  
Nein-Stimmen:  
Enthaltungen: 4 
  

 
 
 
TOP  4) Verwaltungsbericht zur Entwicklung des Stadtstannenwaldes 

hier: Antrag der SPD-Fraktion vom 18.06.2022 
Vorlage: FB 3/587/2022 

Stv. Gernitz erläutert den Antrag der SPD-Fraktion und stellt Verständnisfragen.  

 
I. Beschlussvorschlag: 
Der Ausschuss für Umwelt, Bauernschaften, Klimaschutz und Mobilität nimmt den 
Verwaltungsbericht zur Entwicklung des Stadtstannenwaldes zur Kenntnis. 
 
        - keine Abstimmung -  

 
 
 
TOP  5) Mitteilungen 
Mitteilung Nr. 1  
 
Bürgermeister Mertens erklärt, dass in der Stadtratssitzung am 15.09.2022 für die geplanten 
Fahrradstraßen Tüllinghofer Straße, Borg und Blaufärbergasse ein Beschilderungs- und 
Markierungsplan vorgelegt werde um die Maßnahmen noch in diesem Jahr umzusetzen. Er 
bittet um Zustimmung zu der geplanten Vorgehensweise.  
 
Stv. Havermeier sieht kein Problem. Er fragt nach der Finanzierung. Bürgermeister Mertens 
antwortet, dass die Finanzierung über die sog. Billigkeitsrichtlinie erfolgen werde. Für die 
Tüllinghofer Straße liege ein Zuwendungsbescheid mit Förderquote 90 % aus dem Bereich 
Nahmobilität vor.  
 
Stv. Möllmann stimmt im Namen der CDU-Fraktion der vorgetragenen Vorgehensweise zu.  
 
Im Ausschuss besteht Einigkeit darüber, so zu verfahren.  
 
 
Mitteilung Nr. 2 
 
Anlage 1 – Anfragen der SPD-Fraktion vom 09.08.2022 
 
 
 
TOP  6) Anfragen 
SkB. Wagner fragt nach dem Sachstand zum städtischen Photovoltaik-Förderprogramm. 
Darüber hinaus möchte er wissen, wie die weitere Vorgehensweise bei den 
Gebäudethermografien sei. Bürgermeister Mertens antwortet, dass das Förderprogramm 
ausgeschöpft sei. Hinsichtlich der Thermografien werde die Verwaltung in der nächsten 
Sitzung des Ausschusses für Umwelt, Bauerschaften, Klima und Mobilität einen Vorschlag 
vorlegen.  
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Zu der Frage des Stv. Grundmann nach dem Budget für städtische PV-Anlagen teilt 
Bürgermeister Mertens mit, dass dieses mit konkreten Maßnahmen verknüpft sei. Umgesetzt 
seien die Anlagen auf den Gebäuden Marienschule, Feuerwehr und Rohrkamp. Im 4. 
Quartal sei das Rathaus vorgesehen. Auf dem St.-Antonius-Gymnasium sei eine PV-Anlage 
aufgrund des Gründachs nicht möglich. Es werde zur Zeit geprüft, ob das Dach des 
Turnhallengebäudes in Frage kommen könnte. Damit seien die strategischen Ziele für 2022 
erreicht.  
 
Stv. Hildebrandt weist auf die Gefahrenstelle im Wegekreuzungsbereich an der Drei-Burgen-
Arena. Sie bittet um schnelle Abhilfe. Bürgermeister Mertens teilt mit, dass die Verwaltung 
bereits in Gesprächen mit den beteiligten Behörden nach einer Lösung suchen würde.  
 
 
 
 
__________________________ _________________________ 
Theo Schulze Uphoff 
Vorsitzende/r 

Sabine Liebing 
Schriftführer/in 
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Anwesenheitsliste 
 

zur Sitzung des Ausschusses für Umwelt, Bauerschaften, Klima und Mobilität 
 
der Stadt Lüdinghausen am 01.09.2022 
 
anwesend: 
 

 Bürgermeister 

Mertens, Ansgar  

 CDU-Fraktion 

Austrup, Anke  

Focke, Alfred Vertretung für Herrn Ralf Kortmann 

Hildebrandt, Sonja Vertretung für Herrn Julian Borgmann 

Höring, Volker  

Möllmann, Bernhard  

Schotte, Irmgard  

Schulze Meinhövel, Anja Vertretung für Herrn Antonius Vormann 

Schulze Uphoff, Theo  

Weiling, Maria  

 Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 

Grundmann, Eckart Vertretung für Herrn Björn Krumminga 

Kortmann, Jöran  

Reichmann, Frederike Vertretung für Herrn Mario Evans 

Schlinge, Eric  

 SPD-Fraktion 

Gernitz, Niko Vertretung für Herrn Lukas Gernitz 

Havermeier, Dirk  

Vierhaus, Kathrin  

 FDP-Fraktion 

Wagner, Wilhelm  

 UWG 

Kaltegärtner, Wolfgang  
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 von der Verwaltung 

Hullermann, Vanessa  

Kortendieck, Matthias  

Liebing, Sabine  

Trudwig, Ellen  

 
 
 
 
Entschuldigt: 
 

 CDU-Fraktion 

Borgmann, Julian  

Kortmann, Ralf  

Vormann, Antonius  

 Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 

Evans, Mario  

Krumminga, Björn  

 SPD-Fraktion 

Gernitz, Lukas  
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